

## En esta edición:

- [Día Mundial del Hábitat organizado por el INVI en la FAU](#)
- [Coloquios INVI: Los Barrios en Chile: ¿Utopía O Realidad?](#)
- [Académico INVI realiza visita académica a La Habana, Cuba](#)
- [Mario Torres participa en Red de Regiones Metropolitanas Europeas y de América Latina](#)
- [Ricardo Tapia invitado a Seminario Internacional en La Serena](#)
- [Académico INVI asiste a Curso sobre Mercados de Suelo en América Latina en Costa Rica](#)
- [Académico INVI participa en II Seminario "Ciudades Resilientes"](#)
- [Académicos INVI presentan ponencia en Simposio Desarrollo, Ciudad y Sostenibilidad, La Serena, Chile](#)
- [Paola Jirón expone en Coloquio : Ciudad y Mercantilización](#)
- [Académico INVI participa como](#)

## •INVI celebró el día Mundial del Hábitat el 5 de octubre

Anualmente se celebra el primer lunes de octubre el Día Mundial del Hábitat, que este año tuvo como lema "Planificar nuestro futuro urbano". Como parte de las celebraciones mundiales, el INVI, junto un grupo de organizaciones de la sociedad civil incluyendo: Amnistía Internacional; Hábitat para la Humanidad; Corporación SUR; Central Unitaria de Trabajadores (CUT); JUNDEP; Red-Observatorio de Vivienda y Ciudad; Coalición Internacional del Hábitat (HIC); Fundación Proyecto Propio; Fundación Trabajo en la Calle; Fundación Nacional para la Superación de la Pobreza; Comité de Vivienda del Colegio de Arquitectos; Centro de Estudios Críticos Urbanos; Centros de Estudiantes de Arquitectura, Diseño y Geografía de la Universidad de Chile, invitó a todos los ciudadanos a participar en una fiesta ciudadana. El evento culminó con una presentación en vivo de la Banda Conmoción, que con su mezcla de música andina-gitana-callejera hizo bailar a todos los asistentes. Por otro lado, ese mismo día, el INVI, en representación del Programa de Naciones Unidas Hábitat, lanzó el Informe Global de Asentamientos Humanos 2009, el cual dio pie a una amplia discusión nacional respecto a la importancia de la planificación urbana en las ciudades chilenas.

• Blog Vivienda al Día <http://infoinvi.uchilefau.cl/>

• UN Hábitat <http://www.unhabitat.org/>



## •Coloquios INVI: Los Barrios en Chile: ¿Utopía O Realidad?

Con el objetivo de analizar y discutir los alcances y relevancia de la noción de "barrio" dentro del proceso de desarrollo urbano actualmente en curso en nuestro país, el Instituto de la Vivienda realizó durante octubre los Coloquios INVI 2009. La primera sesión, realizada el viernes 9, tuvo como invitados a la antropóloga Francisca Márquez y al poeta y cantautor Mauricio Redolés, quienes analizaron: qué es un barrio y cuál es la importancia que las múltiples actividades que sus habitantes desarrollan como parte de su vida cotidiana - moverse, trabajar, recrearse, etc.- tienen en su conformación. La segunda sesión, realizada el viernes 23, tuvo como invitados a Rosario Carvajal y Álvaro Rodas, representantes de las agrupaciones ciudadanas 'Vecinos por la Defensa del Barrio Yungay' y 'Salvemos Vitacura', respectivamente, quienes contaron sus experiencias asociadas tanto a la promoción de mecanismos de participación ciudadana como a sus relaciones con otros actores sociales urbanos ciudadanos, públicos y privados. El día jueves 12 de noviembre, se llevará a cabo la tercera sesión de los coloquios INVI 2009 en el Colegio de Arquitectos (Alameda 175) a las 18:30 hrs. Este evento tendrá como invitados a representantes de distintas candidaturas presidenciales, quienes expondrán su concepción de barrio y la importancia que le asignan en la formulación de políticas urbano-habitacionales.

[profesor invitado en Maestría y Especialización en Desarrollo Sustentable del Hábitat Humano, Mendoza, Argentina](#)



∴ Coloquios INVI 1° y 2° Jornada <http://www.infoinvi.uchile.cl>



El Instituto de la Vivienda (INVI) es una unidad académica creada en 1984 dependiente de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile. Para información adicional acerca de sus actividades visite

<http://vivienda.uchilefau.cl>

**Novedades INVI:**

Director INVI: Jorge Larenas S.

Edición: Paola Jirón M.

Diagramación: César Orellana M.

[Vea ediciones anteriores de Novedades INVI](#)

Inscripción Novedades INVI: Escribir un mensaje en blanco con el asunto "inscribir" a [infoinvi@uchile.cl](mailto:infoinvi@uchile.cl)

Si Ud. no desea seguir recibiendo este informativo, escriba un mensaje en blanco con el asunto "remove" a [infoinvi@uchile.cl](mailto:infoinvi@uchile.cl)

#### • Académico INVI realiza visita académica a La Habana, Cuba

La XIII Convención de Ordenamiento Territorial y Urbanismo llevada a cabo en La Habana, Cuba entre los días 14 y 18 octubre, tuvo como tema central 'El territorio y los asentamientos humanos frente a los retos ambientales, sociales y económicos del siglo XXI. Contribución del ordenamiento territorial y el urbanismo al desarrollo sostenible'. Junto con representantes de Argentina, Brasil, Colombia, Cuba, Venezuela, Guatemala, Honduras, Puerto Rico, España, Canadá, Italia y Chile, entre otros, el académico INVI, Claudio Pulgar, presentó la ponencia "El Movimiento de Pobladores, su incidencia en las políticas públicas y en el reordenamiento territorial". Además, el académico aprovechó de reunirse con Ana Martha Amaro, Directora Provincial del Programa Arquitecto de la Comunidad de ciudad de La Habana, Cuba, para conocer el funcionamiento del Programa dependiente del Instituto Nacional de la Vivienda de Cuba.



∴ Convención Ordenamiento Territorial, Cuba <http://www.convencion-otu-cuba.com/>



#### • Mario Torres participa en Encuentro Internacional Red de Regiones Metropolitanas Europeas y de América Latina

Desde el 6 al 8 de octubre se desarrolló en la CEPAL el Encuentro Internacional Red de Regiones Metropolitanas Europeas y de América Latina, con el propósito de reflexionar sobre los desafíos futuros asociados al desarrollo urbano y territorial sostenible de las Regiones y Áreas Metropolitanas. Las sesiones se destinaron a exponer la actual situación de las Regiones y Áreas Metropolitanas en materias de gobernanza, planificación y ordenamiento territorial, infraestructura y sostenibilidad. En el encuentro participaron representantes de Alemania, Argentina, Brasil, Bulgaria, Colombia, Chile, España, Estados Unidos, Francia, Italia, México, Reino Unido, Suecia, entre otros. En representación del INVI y de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad de Chile, participó como moderador del Módulo 2: Modelos de Gobernanza en Regiones y Áreas Metropolitanas, el Académico INVI, Mario Torres.

∴ Áreas Urbanas 2020 <http://especiales.mop.gov.cl/2020/areas-urbanas-2020/>



#### • Ricardo Tapia invitado a Seminario Internacional en La Serena

El pasado 7 de octubre se desarrolló en la ciudad de La Serena el Seminario Internacional 'Bases para la elaboración de un Modelo de gestión de Riesgos: Hacia una estrategia de Intervención', organizado por la Secretaría Regional de Planificación de la Región de Coquimbo (SERPLAC IV Región). En este evento participó como invitado el académico INVI Ricardo Tapia, quien expuso el tema: "Vivienda Popular y Reconstrucción en Chile: Algunos alcances para la etapa de reconstrucción por efectos de sismos en la escala comunal".



∴ Cobertura Seminario en la prensa regional  
<http://www.elobservatodo.cl/admin/render/noticia/15242>



#### • Académico INVI asiste a Curso sobre Mercados de Suelo en América Latina en Costa Rica

El Académico INVI, Mario Torres, fue seleccionado para participar en el Curso de Desarrollo Profesional sobre Métodos de Análisis Aplicados a los Mercados de Suelo en América Latina, organizado por el Lincoln Institute of Land Policy y FLACSO en la ciudad de San José de Costa Rica, entre el 19 y 23 de octubre. Este curso contó con la participación de académicos, profesionales y representantes de organismos públicos de varios países latinoamericanos y en él se analizaron diversos modelos para las investigaciones sobre mercados de suelo y las implicancias que políticas urbanas tienen en los precios de la tierra.



∴ Curso Mercados de Suelo en Costa Rica  
<https://www.lincolinst.edu/education/education-coursedetail.asp?id=632>



#### • Académico INVI participa en II Seminario Internacional de Territorio: "Ciudades Resilientes"

Organizado por el Departamento de Arquitectura de la Universidad Técnica Federico Santa María, el pasado 15 de octubre se desarrolló en el CEPAL el II Seminario Internacional del Territorio 'Ciudades Resilientes: Construcción de ciudad en entornos de complejidad topográfica'. En esa oportunidad, el Académico INVI, Ricardo Tapia, expuso el tema: "Vivienda y temporalidad en sectores vulnerables. La etapa de reconstrucción por impactos ante terremotos".



∴ Ciudades Resilientes <http://www.arq.uffsm.cl/seminario-internacional--ciudades-resilientes/>



#### • Académicos INVI presentan ponencia en La Serena, Chile

El Director del INVI, Jorge Larenas y el académico Rubén Sepúlveda expusieron en el Simposio 'Desarrollo, Ciudad y Sostenibilidad', realizado en La Serena entre el 28 y el 30 de octubre pasado. El evento fue organizado por el Departamento de Arquitectura de la Universidad de La Serena y el Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio de la Universidad Politécnica de Madrid, con el auspicio de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID). Los académicos presentaron la ponencia "Regeneración Urbana. Reflexiones sobre sustentabilidad urbana en el contexto de las estrategias de recuperación

barrial en Chile y Cataluña" , derivada del proyecto de investigación AECID A/019638/08 'Renovación de Barrios en Chile y España: análisis, procesos de intervención y evaluación' .

∴ Simposio Desarrollo, Ciudad y Sostenibilidad, La Serena <http://www.simposio2009.cl/serena.html>



#### • Paola Jirón expone en Coloquio : Ciudad y Mercantilización

El día martes 27 de octubre, la Escuela de Trabajo Social de la Universidad ARCIS organizó el Coloquio: Ciudad y Mercantilización, con el fin de compartir distintas lecturas sobre la ciudad de Santiago, los impactos que ha tenido el neo-liberalismo en el desarrollo urbano, los datos obtenidos del último Informe Global de Asentamientos Humanos UN-Hábitat 2009, así como destacar tres experiencias de apropiación de la ciudad y ejercicio activo de los derechos urbanos y socio-ambientales. En este marco, la académica INVI, Paola Jirón, fue invitada a exponer sobre "La Relevancia del Informe Global de Asentamientos Humanos de UN-Hábitat 2009 para el caso de Santiago de Chile".

∴ Un Hábitat <http://www.unhabitat.org/>



#### • Académico INVI invitado a Maestría en Mendoza, Argentina

Invitado por la Maestría y Especialización en Desarrollo Sustentable del Hábitat Humano de la Universidad Tecnológica Nacional, sede Mendoza, el académico INVI Rubén Sepúlveda, participó entre el 23 y 24 de octubre en el Módulo V "Eco tecnologías y Hábitat Social". El tema desarrollado se refirió a la "Situación de las Políticas Habitacionales y Territoriales en América Latina" y la "Experiencia Habitacional Chilena" reciente. Para mayores informaciones ver:

∴ Maestría Desarrollo Sustentable, UTN, Mendoza <http://www.frm.utn.edu.ar/index.php>

